

EXCLUSIVITÉ

# QG JEUNE MAG

INNOVATION



Moïse, concepteur  
de maquettes d'avions

p.03

ÇA NOUS CONCERNE



Les mutilations  
génitales féminines

p.05

ILS NOUS INSPIRENT

# Stéphanie ZONGO

p.04



Au 20 septembre 2020, le Burkina Faso enregistrait 30 nouveaux cas de coronavirus. L'opinion s'inquiète des cas importés vu que toutes les dispositions sont prises à l'aéroport de Ouagadougou pour les identifier. Pour éviter toute contamination, il suffit de ne pas baisser la garde en ce qui concerne les mesures barrières : le port du masque, le lavage régulier des mains au savon ou avec un gel hydro-alcoolique, le respect de la distanciation sociale et l'éternuement dans le coude.

L'école reprend officiellement le 1<sup>er</sup> octobre au Burkina Faso. Ce sera aussi la reprise pour le lycéen Moïse, qui fabrique des maquettes d'avions ! Avec la situation sécuritaire, ce ne sera pas le cas dans certaines parties du pays. Cela risque d'aggraver la situation des mutilations génitales féminines qui malgré les efforts, continuent d'être une réalité au Burkina. Les conséquences sont nombreuses et c'est pour cela qu'il faut faire comme les amis de QG Jeune dans la bande dessinée, afin de mettre fin à cette pratique.

Tu suis peut-être toutes les apparitions de Stéphanie Zongo et tu voudrais plus tard faire comme elle. On t'invite à la rubrique « Ils nous inspirent ». Pour ceux qui caressent l'idée de travailler un jour dans une organisation internationale, la procédure à l'OIM (organisation internationale pour les migrations) devrait vous intéresser ! Enfin, tu as sans doute un(e) ami(e) ou un(e) proche qui est en surpoids ou bien qui galère pour trouver un régime alimentaire sain pour raison de santé. Cours vite à la rubrique « Eco Jeune » pour en savoir plus.

Avant de vous laisser lire ce numéro, on vous souhaite une bonne rentrée scolaire !

La Rédaction

**QG JEUNE**  
MAG

Directeur de publication : Auguste Kpognin  
Rédacteur en chef : Désire Ouedraogo  
Direction artistique : BAF  
Coordination éditoriale : BAF  
Illustration couverture : BAF  
Ont participé à ce numéro : Yssoufou Sagnon,  
Daniel Saka, Fatimata Porgo, Jean Kambou,  
Kamitag, Salif Zongo.

Comité de relecture : Parfait Guiblewogo,  
Korboogo Oesmani, Florent Somda Desiré,  
Ouedraogo, Pilagie Nabole, Rachid Sawadogo  
Mentions légales : Fonds des Nations Unies  
pour la population - Immeuble des Nations  
Unies - Rue Maurice Bishop 4/33 - Ouagadougou,  
Burkina Faso  
Tel : 00226 25 49 13 00/04

## INNOVATION

03

MOÏSE, CONCEPTEUR DE  
MAQUETTES D'AVIONS

04

## ILS NOUS INSPIRENT

STÉPHANIE ZONGO,  
présentatrice télé, de spectacles  
et entrepreneure

05

## ÇA NOUS CONCERNE

Les mutilations génitales  
féminines

08

## OFFRE D'EMPLOI

Comment travailler à  
l'Organisation internationale  
pour les migrations (OIM)

## ECO JEUNE

09

Assdia Nutri-Diet,  
un cabinet de bien-être

## BD

10

La sentence



[www.qgjeune.org](http://www.qgjeune.org)

# MOÏSE

## CONCEPTEUR DE MAQUETTES D'AVIONS



A 22 ans, ses talents de dessinateur et de portraitiste lui permettent de concevoir des maquettes d'avions militaires et civils. Lui, c'est Wend-Kuni Moïse Nitiéma, un jeune lycéen burkinabè.

Sa passion pour les engins aériens remonte au début des années 2000. Tout commence lorsque son père, de retour d'un voyage, lui ramène un avion en guise de cadeau. Le gosse fut émerveillé par son jouet au point où Moïse a obligé son père à lui dessiner un avion chaque jour. Le garçonnet n'arrivait pas à comprendre comment un avion pouvait voler comme un oiseau.

### Curiosité autour du gros oiseau de l'air

Plus les années passaient, plus sa curiosité augmentait sur le système de fonctionnement de l'avion. C'est ainsi qu'un jour, avec ses copains, il décide d'aller à l'aéroport de Ouagadougou « dans l'espoir de réellement voir un avion décoller et s'envoler dans les airs ». Moïse et sa compagnie font le trajet Tanghin (son quartier de résidence) aéroport à pieds (plus de 10km). A l'aéroport, il a certes vu des avions décoller et atterrir, mais il n'était pas encore satisfait. Avec l'arrivée du smartphone, l'amateur d'avion entame sa passion sur les avions.

### Du rêve à la réalité

Son amour pour les aéronefs l'a amené à apprendre le dessin. Il est passé du papier à l'écran. Ses croquis d'avion sont plus aboutis. Il entame la conception de maquettes. Le 23 avril 2017, Moïse a créé une page Facebook dénommée « Avions et hélicoptères made in Burkina Faso ». Cette page lui a permis d'entrer en contact avec une compagnie aérienne. Depuis, il vend ses maquettes faites à partir d'aluminium, de plâtre et de ciment. Moïse a déjà vendu ses produits à des pilotes burkinabè, ivoiriens, éthiopiens, français et américains.

### Apporter une aide à la santé

Avec cette passion, Moïse projette d'améliorer l'offre de soin au Burkina Faso. « Je veux fabriquer un petit avion de deux places : un hélicoptère médical qui servira à larguer les poches de sang dans les centres de santé reculés ». Et pour réaliser ce rêve, le designer et ses parents songent

déjà à une réorientation dans ses études. Dès la rentrée prochaine, Moïse entamera des études en Génie électromécanique en attendant qu'un jour son vœu d'accéder à une école d'aviation se réalise.

■ Jean Kambou



# STEPHANIE ZONGO

Communicatrice et entrepreneure, Stéphanie Zongo est une habituée des plateaux d'animation. QG Jeune Mag est allé à la rencontre de cette personnalité qui suscite des vocations au sein de la jeunesse.

Stéphanie Zongo a eu son Brevet d'études du premier cycle au collège des jeunes filles de Kologh-Naba, puis son Baccalauréat série D au Complexe scolaire les Elites. En 2012, elle sort du département de Communication et Journalisme de l'Université de Ouagadougou avec une maîtrise en communication.

## La coqueluche des médias

Pendant sa formation, la fringante Stéphanie va enchaîner les stages. Sa première expérience fut la télévision BF1, en 2014, comme stagiaire en journalisme. Ensuite, elle va s'essayer à la radio. Entre 2014 et 2015, elle sera successivement stagiaire à la radio Légende puis à la radio Ouaga FM. Ces expériences acquises lui permettent d'être embauchée comme présentatrice à la télévision BF1 et à la radio Ouaga FM. Elle anime depuis lors les émissions « Le Loft » et « Cœur à Cœur » sur les petits écrans et « Les Vacanciers » et « After Work » sur les ondes de la fréquence 105.2.

Parallèlement, la jeune dame anime avec brio des cérémonies privées et ayant une portée nationale.

## Un profil d'entrepreneure

Depuis 2019, cette femme des médias s'est lancée dans l'entreprenariat avec la création de Repère Magazine, un magazine numérique dédié à l'orientation académique et professionnelle des jeunes. Selon son témoignage, elle est partie du constat que beaucoup de jeunes ont du mal à s'orienter après leur baccalauréat parce que ne disposant pas d'informations fiables sur les différentes filières de formation et les débouchés qu'elles offrent. Repère Magazine résoudra ce problème.

● Yssoufou SAGNON

Cliquez ici pour suivre ses activités



ça nous concerne

TOUT SAVOIR SUR

# LES MUTILATIONS GÉNITALES FÉMININES

Longtemps considérées comme des pratiques coutumières, les mutilations génitales sont pratiquées dans le monde entier à des femmes sans aucune raison logique. La pratique est enracinée dans l'inégalité entre les femmes et les hommes, et qui tend aussi à contrôler la sexualité des femmes et des filles. Les MGF persistent malgré leur interdiction. On en parle avec Ursule Viviane Taro Sanon, chef de département, chargée des questions juridiques et des relations avec les acteurs du Secrétariat Permanent de Lutte contre les Pratiques de l'Excision (SP/CN-LPE) au Burkina Faso.

Selon l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), Les mutilations génitales féminines englobent toutes les interventions incluant l'ablation partielle ou totale des organes génitaux externes de la femme et/ou la lésion des organes génitaux féminins pour des raisons culturelles ou toute raison autre que thérapeutique". Elles sont reconnues comme étant une violation des droits humains des femmes et des filles, notamment de leurs droits à la santé, à la sécurité et à l'intégrité physique, ainsi que de leur droit à la vie lorsque ces pratiques ont des conséquences mortelles. On estime que 200 millions de femmes et de filles en vie aujourd'hui ont subi des MGF. En raison de la pandémie du COVID-19, environ deux millions de cas supplémentaires de MGF pourraient se produire si rien est fait pour les éviter.



## Les types de MGF

L'Organisation mondiale de la santé (OMS) en a identifié quatre :

**Le Type I**, aussi appelé clitoridectomie, est l'ablation partielle ou totale du clitoris.

**Le Type II**, aussi appelé excision, est l'ablation partielle ou totale du clitoris et des petites lèvres, avec ou sans excision des grandes lèvres.

**Le Type III**, aussi appelé infibulation, est l'ablation partielle ou totale des organes génitaux externes et suture ou rétrécissement de l'orifice vaginal.

Enfin **le Type IV** regroupe toutes les autres interventions nocives pratiquées sur les organes génitaux féminins à des fins non thérapeutiques, telles que la ponction, le percement, l'incision, la scarification et la cautérisation.





## C'est quoi les conséquences ?

Parmi les risques auxquels sont exposées les filles et les femmes victimes d'excision, il est possible de citer :

- Des douleurs intenses
- Des soins voire une hémorragie
- Des infections
- Le virus de l'immunodéficience humaine (VIH)
- Des problèmes urinaires et menstruels
- Une vie sexuelle troublée
- Les complications obstétricales
- Les répercussions sur le nouveau-né
- Les conséquences psychologiques
- La mort

## Le Burkina Faso, leader de la lutte...

Malgré son interdiction, l'excision reste largement répandue au Burkina Faso. Le gouvernement a pris à bras le corps la promotion et la protection des droits de la femme depuis plus de trois décennies. Depuis les années 1990, le pays a entamé une lutte contre les violences faites aux femmes et particulièrement les MGF de manière franche et ouverte. Ce qui s'est matérialisé par la création d'un comité de lutte contre la pratique de l'excision avec des missions claires. Ce comité a muté en 2011 conseil national doté d'un secrétariat permanent, avec pour mission de mettre en œuvre la politique du gouvernement en matière de lutte contre la pratique de l'excision.

En plus de l'engagement politique, nous avons aussi l'engagement des leaders à tous les niveaux (administratif, religieux et coutumier). Lors de sa 44<sup>e</sup> session MGF en juillet 2020, le Conseil des droits de l'homme des Nations Unies a adopté une résolution ferme (soumise par le Burkina Faso au nom du groupe des États africains) sur « l'élimination des mutilations génitales féminines » (MGF)

[Cliquez ici pour voir la résolution.](#)

## La réparation chirurgicale possible et gratuite

Au plan de la prise en charge sanitaire, le pays, à travers du personnel de santé formé et engagé, a pu mettre en place un système de réparation des séquelles et complications liées à la pratique de l'excision afin de permettre aux victimes survivantes d'avoir une vie et une santé sexuelle et reproductive assez bonnes et stables.

Toutes celles qui sont intéressés par une réparation peuvent s'adresser au secrétariat permanent du conseil national de lutte contre la pratique de l'excision et auprès des formations sanitaires dans les régions du pays.

## Mettre fin à cet acte barbare...

Beaucoup de choses sont faites par le Gouvernement et les acteurs de la société civile pour mettre fin à la pratique de l'excision et atteindre la tolérance zéro aux MGF d'ici à l'horizon 2030, nous a confié Madame Taro. A ce jour plus de 2500 villages ont déclaré publiquement l'abandon des mutilations génitales féminines, soit environ 31% des villages du pays.

Actuellement, ils travaillent à relever un certain nombre de défis. Tout cela est fait dans le cadre de la mise en œuvre d'un plan stratégique national de promotion de l'élimination de la pratique des MGF. Il y a enfin le défi de la responsabilisation des communautés, qui prend forme avec la transmission du flambeau de la lutte à la jeune génération. Ce qui signifie que désormais, les jeunes auront une plus grande responsabilité dans la promotion de l'élimination de la pratique de l'excision au Burkina Faso.

# Ce qu'on en pense



## Les jeunes doivent rejoindre la lutte

"Je pense que c'est une pratique archaïque qu'il faut laisser tomber. Les jeunes comme moi devraient s'engager à changer les mentalités de ceux qui perpétuent cette pratique."

Mathieu Ouedraogo, étudiant



## Multiplier les cadres d'échange de bons procédés

"Pour parler en termes de promotion de l'élimination des MGF, je pense que les jeunes doivent essayer de créer plus de cadres d'échange, d'expressions, de partage d'idées pour qu'on puisse voir quelle stratégie on peut adopter pour promouvoir l'élimination des MGF. Ce phénomène persiste dans certaines localités au Burkina Faso, parce que maintenant on voit que ce ne sont plus seulement les enfants qu'on excise : on est arrivé au stade où même les bébés sont excisés. Donc il faudrait qu'on organise assez de rencontres d'échanges pour pouvoir mettre fin à cette pratique."

Azimatou Ouedraogo, étudiante

## Continuons à sensibiliser



"Il faudrait que la population comprenne que cette pratique est dangereuse pour la santé de la jeune fille qui sera plus tard une maman. Donc il faut passer par la sensibilisation et plus tard par l'application des lois fixées par notre juridiction pour réprimer et dissuader les contrevenants."

Farida Rawende, étudiante



"Sur la question des mutilations génitales féminines, je me dis que c'est une pratique primitive. J'aimerais que nous qui sommes instruits et qui avons fait l'école, sensibilisons nos parents, car tout ce que nous dirons sera accepté par les nôtres."

Rachid Abdoul, étudiant

■ Propos recueillis par Daniel Sago

Pour plus d'informations cliquez ici : <https://www.qgjeune.org/>



# COMMENT TRAVAILLER À L'OIM?

L'Organisation internationale pour les migrations (OIM) est une agence intergouvernementale dont le siège est à Genève, en Suisse. Elle est issue du Comité intergouvernemental pour les migrations européennes. L'organisation a été créée en 1951 pour aider la réinstallation des personnes exilées de la Deuxième guerre mondiale. Avec ses partenaires de la communauté internationale, sa mission est de favoriser la compréhension des questions de migration, de promouvoir le développement économique et social et d'œuvrer au respect de la dignité humaine. L'organisation offre également plusieurs opportunités d'emploi.



## QUI PEUT TRAVAILLER À L'OIM ?

L'OIM est un employeur qui a le souci de veiller à l'égalité des chances dans l'emploi et qui vise à s'assurer les services de personnes qualifiées et motivées, disposant de compétences. Être membre du personnel de l'OIM suppose un haut niveau d'intégrité et d'efficacité. A cet effet, elle recrute en priorité des nationaux de ses États membres, mais elle peut déroger à cette règle si besoin est.

## COMMENT PRÉPARER SON DOSSIER ?

Pour postuler à l'IOM, la voie électronique est plus privilégiée. Le ou la candidat(e) est appelé(e) à suivre la procédure suivante. Pour démarrer le processus de dépôt de candidature en ligne, les candidats doivent au préalable s'inscrire en ligne pour obtenir un numéro de compte personnel.

Créez votre propre compte personnel sur le site de l'organisation, dans lequel le candidat donnera tous renseignements utiles concernant sa formation, son expérience professionnelle et ses compétences.

Mettez à jour à tout moment les données de votre profil.

## COMMENT CANDIDATER ?

Après avoir créé son profil de compétences, il ne faut pas rester les bras croisés :

Consultez les offres d'emploi et si une vous intéresse, vous pouvez postuler directement

Téléchargez votre lettre de motivation (déjà rédigée), le curriculum vitae apprêté, un formulaire de notice personnelle, une photo récente ou tout autre document pertinent.

Vous pouvez vérifier l'état d'avancement de votre candidature.

Une fois que toutes les informations nécessaires ont été transmises, cliquez sur l'onglet 'Transmettre le profil', afin qu'il puisse être examiné par l'OIM. Vous recevrez ensuite un accusé de réception par courrier électronique.

Pour qu'une offre de candidature soit prise en considération, il faut qu'elle soit reçue avant la date de clôture de l'annonce. Dès la soumission de la candidature, un processus d'examen est enclenché.

# UN CABINET DE BIEN-ÊTRE



ASSDIA NUTRI-DIET  
La réussite de votre poids, notre engagement.

cliquez ici



ASSDIA NUTRI DIET EST UN CABINET QUI PROPOSE DES RÉGIMES À BASE DE LÉGUMES ET DE FRUITS NATURELS À DES PERSONNES SOUCIEUSES DE PERDRE DU POIDS, À DES DIABÉTIQUES ET À DES HYPERTENDUS. CE CABINET, OUVERT AU PUBLIC, EXISTE DEPUIS 2018 À OUAGADOUGOU



**Adissa Ouédraogo** est la promotrice du cabinet. Elle est titulaire d'une licence en marketing et management des projets.

## L'IDÉE DU PROJET

Ce projet est né de la propre expérience de Adissa. A un moment de sa vie, elle a eu besoin de perdre des kilos. C'est ainsi qu'elle s'est lancée dans la conquête des régimes pouvant résoudre sa situation. Elle s'est beaucoup investie dans la recherche en ligne. Elle analysait les régimes proposés avant de se décider à en suivre un. Elle perdit assez de temps pour arriver à son but. Son expérience lui permis de réaliser qu'il y avait un besoin d'une structure d'accompagnement dans le bien-être.

## LE FONCTIONNEMENT DU CABINET

Le cabinet Assdia Nutri Diet travaille à proposer des régimes aux personnes désireuses de perdre du poids ; aux personnes qui souhaitent réduire la grosseur du ventre, aux diabétiques et aux sujets hypertendus. N'ayant pas trop de notions dans le domaine de la santé alimentaire, elle se fait assister par un nutritionniste certifié qui l'accompagne dans la proposition des régimes. Les régimes alimentaires du cabinet sont personnalisés et livrables à domicile.

## LA COMPOSITION DES PLATS NUTRITIONNELS

Les plats sont préparés selon les habitudes alimentaires de chaque patient. Le régime s'établit à la suite d'une consultation au sein du cabinet. Les régimes varient de 15 à 90 jours. Chaque jour, le patient reçoit 3 plats. Tous les régimes proposés aux patients sont composés de légumes et de fruits cultivés avec des engrais biologiques comme le fumier. Pour s'assurer de la culture biologique, une équipe visite régulièrement les jardins fournisseurs. Le cabinet offre ses services par sa page Facebook et identifie des points de rassemblement tels que les terrains de sport pour dénicher sa clientèle.

■ Salif Zongo



On comprend et on apprécie mieux les situations des autres quand on essaie, un tant soit peu, de se mettre à leur place...





Suis-je aussi concerné par la planification familiale?  
**Comment le savoir ???**

J'ai besoin d'informations sur la santé sexuelle...  
**Que dois-je faire ???**

Ma femme et moi ne voulons pas d'enfant actuellement...  
**Comment faire ???**

Pour bien finir nos études, nous devons éviter les grossesses !  
**Que devons nous faire ???**



Pour plus d'informations,  
**appelle**  
le Centre de contacts au

**3005**

Appel gratuit

Cliquez ici pour visiter le site web



## LE MONDE A BESOIN DE SOLIDARITÉ VOTRE CONTRIBUTION COMPTE

L'ONU CÉLÈBRE SON 75<sup>E</sup> ANNIVERSAIRE À UNE ÉPOQUE DE GRANDS DÉFIS, MARQUÉE PAR LA PIRE CRISE SANITAIRE MONDIALE DE SON HISTOIRE.

CETTE CRISE CONDUIRA-T-ELLE À PLUS DE SOLIDARITÉ DANS LE MONDE?  
OU CONDUIRA-T-ELLE À DE PLUS GRANDS CLIVAGES ET PLUS DE MÉFIANCE?

VOS OPINIONS PEUVENT FAIRE LA DIFFÉRENCE.

CLIQUEZ SUR CE LIEN POUR PARTICIPER

<https://un75.online/?lang=fre#s2>



**UN75**  
2020 ET AU-DELÀ

FAÇONNONS  
NOTRE  
AVENIR  
ENSEMBLE